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Што заахвоціць беларусаў весці бізнес?
Пётр Старобінец, «Завтра 
твоей страны»

З аднаго боку ўла-
ды імкнуцца павы-
сіць пазіцыі Белару-
сі ў рэйтынгу Doing 
Business, з другога — 
пужаюць вяртаннем 
залатой акцыі. Якія 
рашэнні маглі б даць 
бізнесу гарантыі, 
што заўтра зноў не 
прыйдзе «камісар з на-
ганам»?

У межах «Еўрапейскага 
дыялогу аб мадэрнізацыі 
з Беларуссю» прадстаўнікі 
грамадзянскай супольнас-
ці і апазіцыі Беларусі раз-
ам з экспертамі Еўразвязу 
шукаюць адказ у тым ліку 
і на пытанне: якія рэфор-
мы праспрыялі б развіццю 
прадпрымальніцтва ў Бе-
ларусі?

Бізнесмены ў Беларусі 
ўжо могуць дыхаць больш-
менш вольна?

Дзесяць адсоткаў ро-
сту прыватнага бізнесу за 
некалькі год — гэта добра, 
лічыць Юры Зісер, ства-
ральнік парталу TUT.BY .

Паводле звестак Бел-
стата , у малым бізнесе 
сёння працу юць каля 800 
тысяч жыхароў краіны. І 
гэта без уліку прадпрыем-
стваў сярэдняга і буйнога 
бізнесу. Атрымліваецца, 
больш за мільён чалавек 
з 4,5 мільёнаў працаздоль-
ных.

У апошнія гады ў мовы 
для бізнесу ў Беларусі, на 
думку Юрыя Зісера, па-
лепшыліся. Згодна с дад-
зенымі Doing Business, кра 
і на знаходзі цца на дзе-
вятым месцы ў свеце па 
прастаце адкрыцця бізнес 
у і на трэцім — па хуткас-
ці рэгістрац ы і маёмасці. 
Колькасць падаткаў штогод 
зніжаецца: было 124, за-
сталося 10. Працаёмкасць 

бухгалтэрыі паменшылася 
за пяць год у тры разы.

Эксперт Ліберальнага 
клуба Антон Болтачка ад-
значае як пазітыўную зме-
ну ўвядзенне спрошчанай 
сістэмы падаткаабкладан-
ня са стаўкай 5%.

— Гэта вельмі мала, на-
ват у параўнанні з еўрапей-
скімі краінамі. За апошнія 
гады бізнесмены ў Белару-
сі могуць дыха ц ь больш-
менш вольна, — лічыць 
эксперт .

У той жа час прыватны 
бізнес фактычна не мае 
магчымасці канкураваць 
з дзяржпрадпрыемства-
мі, бо рынак размеркава-
ны на карысць апошніх з 
дапамогай рэгулявання і 
рознага кшталту ліцэнзій. 
У якасці прыкладу Юры 
Зісер узгадвае манаполію 
«Белтэлекама», які пра-
паноўвае інтэрнэт оптам 
прыватным правайда рам у 
тры-чатыры разы даражэй, 
чым канчатковым спажыў-
цам, і з дапамогай гэтага за 
сем гадоў павялічыў сваю 
долю на рынку з нуля да 
васьмідзесяці адсоткаў.

Тое ж тычыцца і боль-
шасці іншых галінаў экано-
мікі. Вось чаму, па назіран-
нях дырэктара Даследчага 
цэнтра Інстытута прадпры-
мальніцтва і менеджмен-
ту Аляксандра Чубрыка, 
у прыватным сектары по-
спеху дасягаюць толькі тыя 
прадпрымальнікі, якія не 
канкурыруюць з дзяржаў-
нымі прадпрыемствамі на 
ўнутраным рынку.

Па рэйтынгу Doing 
Business Беларусь сапраў-
ды даволі моцна прасуну-
лася наперад і нават стала 
адным з лідараў у рэгіёне, 
пагаджаецца Аляксандр 
Чубрык. Аднак гэта было 
дасягнута выключна ад-
міністрацыйнымі метадамі.

— І гэта сапраўды пры-
водзіць да паляпшэння 
ўмоу вядзення бізнеса. 
Хаця калі паглядзець на 

долю прыватнага сектара 
ў эканоміцы краіны, бач-
на, што доля гэтая надта 
малая для настолькі высо-
кага месца ў рэйтынгу. А 
значыць, існуюць і іншыя 
перашкоды для развіцця 
бізнесу, — упэўнены экана-
міст.

Многія бізнесы галеюць
На думку старшыні 

прэзідыума Беларускай 
рэспубліканскай канфе-
дэраціі прадпрымальніцт-
ва, старшыні ГА «Мінскі 
саюз прадпрымальнікаў і 
працадаўцаў» Уладзіміра 
Карагіна, апошнім часам, 
наадварот, пераважаюць 
адмоўныя тендэнцыі. Аса-
бліва датычна малога біз-
несу. Эксперт нагадвае і 
пра павелічэнне арэнднай 
платы, і пра тое, што ска-
рачэнне дзяржапарату за-
кранула найперш тых спе-
цыялістаў, якія курыравалі 
пытанні прадпрымальніц-
кай дзейнасці.

— Зараз прадпрымаль-
нікам няма да каго звяртац-
ца са сваімі праблемамі. 
Ліквідаваны Рэспублікан-
скі працоўны арбітраж, які 
займаўся рашэннем кан-
фліктных сітуацый у галіне 
працоўных адносін. Не вы-
рашана пытанне з наёмны-
мі работнікамі для індывіду-
альных прадпрымальнікаў, 
адсутнічаюць механізмы 
антыманапольнага рэгуля-
вання, — пералічвае лідар 
прадпрымальнікаў.

Рашэнні па шэрагу 
актуальных для прад-
прымальнікаў пытанняў 
тармозяцца, канстатуюць 
прадстаўнікі бізнес-суполь-
насці. Мытны саюз істотна 
павялічыў канкурэнцыя на 
рынках, і беларускі бізнес 
сёння ў найгоршым стано-
вішчы ў параўнанні з прад-
прымальнікамі з Расіі, не 
кажучы ўжо пра Казахстан.

У ліпені пачынае дзей-
нічаць тэхнічны рэгламент 
Мытнага саюза, які фак-
тычна пазбаўляе белару-

скіх індывідуальных прад-
прымальнікаў магчымасці 
гандляваць вялікай групай 
тавараў.

— Прадпрымальнікаў 
не душаць, але і выжыць 
у сённяшніх умовах вельмі 
складна, таму многія бізне-
сы бяднеюць, — адзначае 
Уладзмір Карагін.

Беларускі бізнес, бы 
«апендыкс», які мае пра-
ва на існаванне, аднак 
палітычная эліта не за-
цікаўленая ў тым, каб пры-
ватны сектар выходзіў за 
межы адведзенай для яго 
тэрыторыі, робіць выснову 
Антон Болтачка. Вось чаму 
шмат бізнесаў, асабліва 
буйных, сыходзіць з краіны.

I яшчэ — тут усе экс-
перты аднадушныя — кож-
ныя паўгады-год улада 
праводзіць «паказальную 
лупцоўку». Сярод апошніх 
прыкладаў — нацыяналіза-
цыя кандытарскіх фабрык 
«Камунарка» і «Спартак». 
Такія дзеянні ўлады адра-
зу перакрэсліваюць шмат 
пазітыўных крокаў, зробле-
ных для стварэння лепшых 
умоў для прадпрымальніц-
кай дзейнасці.

Як палепшыць умовы 
вядзення бізнесу ў Бела-
русі?

Менавіта прыватны 
сектар штурхае эканоміку, 
лічыць Аляксандр Чубрык. 
Прадпрымальнікі ствараю-
ць значную частку валава-
га ўнутранага прадукту.

— Аднак пры гэтым 
прыватны сектар адчувае 
сябе дачаснікам. Трэба вы-
праўляць гэтае становішча 
як мага хутчэй, — перака-
наны Уладзімір Карагін.

Дзяржава мала што ро-
біць дзеля таго, каб фар-
міраваць станоўчы імідж 
бізнесу, пагаджаецца Юры 
Зісер. На яго думку, добра 
было б на самым высокім 
узроўні абвесціць прадпры-
мальніцтва прыярытэтным 
накірункам развіцця.
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Медведев и Лукашенко: 
летопись подколок
Василь Гальченюк

В пятницу глава 
Беларуси и премьер 
России обменялись 
безобидными шутка-
ми. Ранее их отноше-
ния сопровождались 
дерзкими подколками. 
«Салідарнасць» про-
вела их инвентариза-
цию.

Вечером 31 мая 
Александр Лукашенко 
неформально пообщал-
ся с Дмитрием Медведе-
вым

в государственной 
резиденции «Заславль». 
Встреча их не обошлась 
без шуток.

– Живой! – привет-
ствовал Александр Лу-
кашенко, приехавшего с 
заседания Совета глав 
правительств стран СНГ 
и Форума деловых людей 
Дмитрия Медведева.

– Отпустили! – кон-
статировал тот.

– Кстати, (у нас) вче-
ра была плохая погода.

– Это мы (хорошую 
погоду) привезли, – от-
реагировал Медведев. – 
Хорошо у вас.

– Примерно как у вас. 
Видите, трава тоже рас-
тет, – пошутил Лукашен-
ко.

Ранее их отношения 
сопровождались куда 
более дерзкими подкол-
ками.

«Что, никак не може-
те акклиматизировать-
ся?»

В 2010 году Алек-
сандр Лукашенко и 
Дмитрий Медведев в 
Москве на празднова-
нии 65-летия победы в 
Великой Отечественной 
войне подошли к группе 
ветеранов, которые на-
ходились около полевой 

кухни и накрытых сто-
лов. Как сообщало РИА 
«Новости», каждый из 
президентов взял в руки 
по рюмке водки. Но если 
Медведев ее только 
пригубил, то Лукашенко 
выпил до дна .

Происходило это в 
жару. Заметив, что Лу-
кашенко вытер платком 
лицо, Медведев спро-
сил: «Что, никак не мо-
жете акклиматизиро-
ваться?». Оба лидера 
улыбнулись.

«Путин уже не прези-
дент? Ка-а-ак? А кто?»

Давая польским СМИ 
интервью осенью 2010-
го, Александр Лукашен-
ко не упустил возможно-
сти подколоть Дмитрия 
Медведева, занимавше-
го тогда пост президента 
России.

– В других странах 
это невозможно, чтобы 
15 лет... – начала раз-
говор о сроках пребы-
вания у власти польская 
журналистка.

– Ну, это ваши про-
блемы. В России – воз-
можно, у нас – возмож-
но, ну и что?

– В России тоже не-
возможно. Потому Путин 
уже не президент.

– Ка-а-ак? А кто?
«От выборов в Бела-

руси ничего хорошего не 
жду. Шутка»

Дмитрий Медведев 
был не менее дерзок. 
На пресс-конференции в 
Шанхае у главы России 
спросили, что он ждет от 
предстоящих в Беларуси 
президентских выборов.

– Ничего хорошего не 
жду. Шутка, конечно, – 
ответил Медведев.

Затем были стандарт-
ные фразы вроде «уве-
рен, что белорусский на-
род сделает свой выбор, 
потому что это внутрен-
нее дело Беларуси».

«Узы дружбы будут 
основой для развития в 
условиях демократии и 
свободного волеизъяв-
ления граждан»

Накануне Дня Победы 
в 2011-м Дмитрий Мед-
ведев весьма тонко под-
трунил над главой Бела-
руси. В поздравлении, 
направленном Алексан-
дру Лукашенко, он на-
писал, что узы дружбы 
и взаимовыручки, спло-
тившие народы России 
и Беларуси, будут и да-
лее «оставаться прочной 
основой для развития в 
условиях демократии и 
свободного волеизъяв-
ления граждан».

В это время глава Бе-
ларуси думал над тем, 
как выйти из междуна-
родной изоляции после 
разгона Площади-2010. 
Александр Лукашенко 
стал единственным руко-
водителем государства, 
в поздравительном по-
слании к которому Мед-
ведев вспомнил о демо-
кратии и свободе.

«Могу пальцами ты-
кать в айпады, но это не 
президентское дело»

Чуть позже Лука-
шенко передал привет 
Медведеву. На этот раз 
через российских журна-
листов. Глава Беларуси 
заявил, что не является 
«ярым приверженцем 
Интернета».

– Когда президент 
в инновациях слиш-
ком «впереди планеты 
всей», это вызывает сар-
казм в обществе. Могу 
пальцами тыкать в айпа-
ды, но это не президент-
ское дело.

Как известно, рос-
сийский лидер активно 
пользуется современ-
ными технологиями. Он 
признавался, что чита-
ет новости в постели с 
iPad.

«Тем, чего  
касались  
санкции, 
предприятие  
не  
занималось»

Отмена санкций 
США в отношении 
Белорусского опти-
ко-механического 
объединения (Бе-
лОМО) никак не от-
разится на работе 
предприятия.

Такое мнение кор-
респонденту БЕЛТА 
высказал коммерческий 
директор БелОМО Вла-
димир Кискин, коммен-
тируя информацию о 
том, что Государствен-
ный департамент США 
отменил действие санк-
ций в отношении двух 
белорусских предприя-
тий.

«Отмена санкций, 
в принципе, никак не 
скажется на нашей ра-
боте. Мы поставляем 
на экспорт гражданскую 
продукцию — объекти-
вы для фотоаппаратов 
и прочее. Предприятие 
их как поставляло, так 
и поставляет. А тем, 
чего касались санкции, 
предприятие не занима-
лось», — отметил ком-
мерческий директор.

В Министерстве ино-
странных дел Белару-
си позитивно оценили 
действия американской 
стороны по отмене санк-
ций.

«Мы всегда считали 
и считаем, что односто-
ронние санкционные 
шаги являются неприем-
лемыми», — отметила в 
беседе с корреспонден-
том БЕЛТА заместитель 
начальника управления 
информации МИД Бела-
руси Мария Ваньшина.

Читайте www.gazetaby.com

Хвостов: «Белорусский народ не 
нуждается в спецдокладчике Совета 
ООН по правам человека»

Беларусь не нужда-
ется в специальном 
докладчике или дру-
гих подобных инсти-
тутах. Об этом зая-
вил представитель 
Беларуси при ООН в 
Женеве Михаил Хво-
стов, выступая на 
сессии Совета ООН 
по правам человека, 
где вечером 4 июня 
обсуждается отчет 
спецдокладчика по 
ситуации в Беларуси 
Миклоша Харашти.

По словам Хвостова, 
данный доклад использует-
ся для того, чтобы оказать 
политическое и экономи-
ческое давление на Бела-
русь.

"Белорусский народ не 
нуждается в спецдокладчи-
ке. Мы знаем, какие у нас 
есть проблемы, и готовы их 
решать, — заявил Хвостов. 
— У нас есть своя модель, 
которая основана на наци-
ональном суверенитете, 
безопасности и верховен-
стве закона. Мы отвергаем 
все обвинения, которые со-
держатся в докладе, и за-
являем, что выводы докла-
да для нас неприемлемы".

В свою очередь пред-
ставитель Евросоюза 
отметила: не вызывает 
сомнения, что в докладе 
отражены систематические 
нарушения прав человека 
в Беларуси. Она подчерк-
нула, что ЕС глубоко обес-
покоен продолжающимися 
нарушениями прав обще-
ственных активистов, дав-
лением на политических 
оппонентов, преследова-
нием журналистов, а так-
же применением в стране 
смертной казни.

"Мы призываем бело-
русское правительство вы-
полнить все рекомендации, 
изложенные в докладе, 
в том числе немедленно 
освободить политзаклю-
ченных, расследовать все 
случаи пыток и несправед-
ливых приговоров, ввести 

мораторий на смертную 
казнь", — сказала предста-
витель ЕС.

Представитель россий-
ской делегации выразил 
сожаление, что доклад 
Харашти является "ком-
пиляцией разносторонней 
информации из вторых 
источников, он не являет-
ся итогом коммуникации 
с белорусскими властя-
ми". (Официальный Минск 
отказался сотрудничать 
со спецдокладчиком и не 
разрешил ему посетить 
Беларусь. — БелаПАН.). 
Российский представитель 
также подчеркнул, что не 
видит необходимости в 
продлении полномочий 
спецдокладчика, так как 
ситуация с правами чело-
века в Беларуси не требует 
специального внимания.

Представители Поль-
ши, Германии, Эстонии, 
Франции выразили сожа-
ление, что белорусские 
власти отказались сотруд-
ничать с Харашти и отме-
тили, что нарушения прав 
человека в Беларуси но-
сят системный характер. 
Они также призвали Минск 
немедленно и без всяких 
условий освободить и ре-
абилитировать всех полит-
заключенных.

Представитель Венг-
рии призвал белорусские 
власти немедленно осво-
бодить и реабилитировать 
всех политзаключенных, в 
том числе правозащитника 
Алеся Беляцкого.

США заявили о глубо-
кой обеспокоенности ситу-
ацией с правами человека 
в Беларуси и высказались 
за продление мандата 
спецдокладчика.

Швейцария вырази-
ла обеспокоенность по-
следними вынесенными 
смертными приговорами в 
Беларуси и призвала бе-
лорусские власти немед-
ленно ввести мораторий 
на смертную казнь. Кроме 
того, представитель Швей-
царии призвал освободить 
политзаключенных, в том 
числе Алеся Беляцкого, 

Николая Статкевича, Дмит-
рия Дашкевича.

Представитель Вели-
кобритании призвал Минск 
выполнить изложенные в 
докладе рекомендации, ос-
вободить политзаключен-
ных, ввести мораторий на 
смертную казнь.

Представитель Слова-
кии отметил, что в Белару-
си оказывается давление 
на активистов оппозиции, 
адвокатов, журналистов. 
Он призвал освободить по-
литзаключенных, а также 
выразил сожаление, что 
белорусские власти не по-
зволили Харашти посетить 
страну.

Норвегия также призва-
ла Беларусь освободить 
политзаключенных и вы-
полнить остальные реко-
мендации, изложенные в 
докладе.

Представитель Кубы 
заявила, что такие докла-
ды используются для ока-
зания политического дав-
ления на страну.

Представитель Казахс-
тана отметил, что в докла-
де не отражена позиция 
официального Минска. Он 
также отметил успехи Бе-
ларуси в сотрудничестве с 
различными структурами 
ООН.

Мьянма призывала к 
диалогу между Советом 
ООН по правам человека и 
белорусскими властями.

Представитель Узбе-
кистана назвал доклад не-
объективным и отметил, 
что неприемлемо призы-
вать к освобождению по-
литзаключенных без доско-
нального изучения сути их 
уголовных дел.

Представительница Па-
лестины заявила про поли-
тизированность и наличие 
двойных стандартов в до-
кладе Харашти.

Представитель пра-
возащитной организации 
"Международная амни-
стия" призвал белорусские 
власти ввести немедлен-
ный мораторий на смерт-
ную казнь с последующей 
ее отменой, освободить по-

литзаключенных, отменить 
статью 193.1 Уголовного 
кодекса.

Представитель Human 
Rights House Foundation 
заявил, что ситуация с пра-
вами человека в Беларуси 
требует пристального вни-
мания СПЧ. Он подчерк-
нул, что в стране все еще 
остаются в заключении 11 
политзаключенных, в том 
числе Алесь Беляцкий. 
"Мы вновь призываем не-
медленно их освободить, 
а также отменить статью 
193.1 Уголовного кодекса и 
прекратить преследования 
политических оппонентов, 
гражданских активистов, 
правозащитников, журна-
листов", — сказал он.

Представитель право-
защитного центра "Весна" 
Валентин Стефанович от-
метил, что ситуация с пра-
вами человека в Беларуси 
остается плохой. "Все еще 
есть политзаключенные, в 
том числе экс-кандидат в 
президенты Николай Стат-
кевич, председатель "Вес-
ны" Алесь Беляцкий, лидер 
"Молодого фронта" Дмит-
рий Дашкевич", — сказал 
он.

В заключительной 
ремарке Хвостов выра-
зил признательность тем 
странам, которые в ходе 
обсуждения высказыва-
лись конструктивно и в 
духе диалога. Он напом-
нил Евросоюзу про мас-
совые протесты в странах 
ЕС и заявил о готовности 
Минска к диалогу по име-
ющимся у этих государств 
проблемам. Хвостов также 
подчеркнул, что Беляцкий, 
о котором неоднократно 
упоминали в ходе обсу-
ждения как о политзаклю-
ченном, осужден за неу-
плату налогов.

Ожидается, что рассмо-
трение резолюции по ситу-
ации в Беларуси, в которой 
будет учитываться и будет 
представлен доклад, со-
стоится 13—14 июня. Резо-
люция также предполагает 
продление действия ман-
дата спецдокладчика.



Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 5 чэрвеня 2013  |  №311 5

ЭкоНомика

4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 5 чэрвеня 2013  |  №311

ЭкоНомика

BOSCH готов воевать за 
экологию, экономию и таланты
Марина Беляцкая

В Москве прошла 
ежегодная пресс-кон-
ференция руководите-
лей компании BOSCH 
для журналистов Рос-
сии, Украины, Белару-
си, Казахстана и Кавка-
за.

Несмотря на европей-
ский кризис экономиче-
ской активности компания 
BOSCH зафиксировала за-
метный рост показателей 
– но только в регионе СНГ. 
86% оборота региона при-
надлежит России, где скоро 
будет построен еще один 
бошевский завод автоком-
понентов (в Самаре). По аб-
солютным цифрам Россия 
остается двигателем и ос-
новным партнером на пост-
советском пространстве.

Беларусь выглядит 
скромнее. Но и здесь рост 
продаж за прошеший год со-
ставил 37%, причем, нельзя 
выделить какую-либо одну 
выигрышную продукцию с 
маркой BOSCH – электроин-
струмент, термотехнику или 
автокомплектующие – все 
эти позиции одинаково попу-
лярны у белорусов.

А вообще 2012 год был 
активным для представи-
тельства BOSCH в Минске 
– шла реконструкция Купа-
ловского театра (выполнена 
она была с использованием 
сценического оборудования, 
произведенного и постав-
ленного Bosch Rexroth), рас-
ширен представительский 
офис.

Новый мегатренд
Президент ООО «Ро-

берт Бош” и полномочный 
представитель группы Бош в 
России, Беларуси, Украине, 
Средней Азии и на Кавказе 
Герхард Пфайфер, открывая 
пресс-конференцию, заявил 
о том, что компания Бош 
определилась с новым ре-
шающим мегатрендом – это 
экология. И в тесной старею-
щей Европе и в стремитель-
но развивающейся Азии, 
поддержавшей “Зеленую 

инициативу”, объявленную 
Назарбаевым, этот тренд 
будет определять политику 
компании и ее инновацион-
ные разработки. Г-н Пфай-
фер отметил общие для всех 
регионов требования к эко-
логичности, безопасности и 
экономичности при создании 
новых технологий.

Как обуздать расходы на 
бензин

Отдельный интерес жур-
налистов вызвали иннова-
ции компании в сфере авто-
комплектующих.

Проблема расхода ав-
томобильного топлива во 
всем мире с каждым годом 
становится все острее – об 
это тоже напомнили спикеры 
пресс-конференции. Спе-
циалисты-экологи прочат 
будущее только возобнов-
ляемым ресурсам, но пока 
количество бензиновых и 
дизельных машин растет 
устрашающими темпами. 
Россия вышла на 2 место в 
Европе (после Германии) по 
количеству регистраций но-
вых легких автомобилей (2,9 
млн). К 2020 году россий-
ский рынок в этом сегменте 
достигнет цифры 4 млн (а 
белорусы пропорциональ-
но своим масштабам всегда 
следуют российским тен-
денциям). Специалистами 
«Бош» отмечен явный рост 
цен на новые автомобили, а 
перманентное удорожание 
топлива названо тенденцией 
не временной, а теперь уже 
постоянной.

Говоря о проблеме ро-
ста цен на топливо, регио-
нальный директор по про-
дажам автокомплектующих 
Вальтер Шёпф заявил, что 
использование новых разра-
боток в области автокомпо-
нентов способно сократить 
расходы автовладельцев.

“Если изменить систе-
му впрыска на бензиновых 
двигателях, можно достичь 
экономии топлива до 37%, – 
сказал г-н Шёпф. – В случае 
с дизельными двигателями 
новые технологии, которыми 
располагает Бош, позволяют 
достичь экономии до 50%. 
Эти технологии недешевы, 
но Европа в ходе кризиса 

уже научилась просчиты-
вать издержки и принимать 
правильные решения. Во 
всяком случае, в Европе 
дизельными двигателями 
оснащены в основном ком-
мерческие автомобили, а 
компании-владельцы счита-
ют свои деньги, и они дока-
зали, что издержки на новую 
систему впрыска быстро оку-
паются.

Россию, а вслед за ней 
и Беларусь ждет модерни-
зация всего дизельного сег-
мента в связи с переходом 
на стандарт ЕВРО 5, кото-
рый ограничивает выбросы 
дизельных автомобилей до 
0,2 г/км NO x, и 0,005 г/км 
твердых частиц (ТЧ), бензи-
новых автомобилей до 0,06 
г/км выбросов NO x и тяже-
лых грузовых транспортных 
средств (грузовых автомоби-
лей) до 2,0 г/кВт.ч NOx и 0.02 
г/кВт.ч Потребители буду 
вынуждены обратить внима-
ние на автокомпоненты Бош, 
которые приведут их авто-
мобили в соответствие стан-
дарту. На мировом рынке нет 
аналогов бошевским систе-
мам, которые уже вышли на 
новый уровень с учетом всех 
вызовов времени (экономич-
ность и экологичность).

В связи с тем, что пере-
ход на этот стандарт полу-
чил пока отсрочку на терри-
тории России и Беларуси, 
беспокойство автовладель-
цев несколько ослабло. Но к 
2015-16 годам вопрос в вне-
дрением стандарта ЕВРО 5 
будет окончательно решен, 
и у многих возникнут пробле-
мы.

Поэтому компания Бош 
расширяет свои производ-
ственные площадки в Рос-
сии, на которых будут про-
изводиться необходимые 
автокомпоненты, соответст-
вующие всем жестким тре-
бованиям к выбросам отра-
ботанного топлива и оксидов 
азота.

“Бош Термотехника” и та-
рифы ЖКХ

По утверждению Гер-
харда Пфайфера, компания 
“Бош” произвела расчеты, 
из которых следует, что в 
Беларуси велик потенциал 

модернизации как индиви-
дуальных систем отопления, 
так и систем центрального 
отопления. Внедрение но-
вых оптимизированных тех-
нологий, предусматриваю-
щих производство тепла за 
счет сгорания топлива или 
солнечной энергии, может 
увеличить энергоэффектив-
ность страны на 30-50% .

Другая возможность 
применения технологий – 
машиностроение, где сов-
ременные гидравлические 
системы могут существенно 
увеличить энергоэффектив-
ность станков производящих 
тяжелое оборудование. И 
третья область потенци-
ального сотрудничества, на 
которую рассчитывает руко-
водство концерна напрямую 
к энергоэффективности не 
относится, а скорее к воз-
обновляемым источникам 
– речь идет о производстве 
комплектующих для ветроге-
нераторов.

Владимир Рыболовлев – 
глава представительства АО 
Robert Bosch AG в Беларуси 
добавил, что около 90% бе-
лорусских котельных требу-
ют срочной реконструкции.

– Теряется очень много 
денег из-за неэффективных 
по части КПД старых котель-
ных. Сиситема бошевских 
котлов позволит гарантиро-
ванно довести их КПД до 
94%, – утверждает Рыбо-
ловлев. - Мы встречались с 
представителями мнистер-
ства коммунального хозяй-
ства Беларуси и предлагали 
варианты поквартирного 
отопления. Расчеты показы-
вают, что эффект от такой 
системы отопления дает су-
щественое энергосбереже-
ние. Понимаете, люди, как 
правило, не интересуются 
тем, что происходит в какой-
то неизвестной котельной 
– хорошо она работает или 
нет. Но если ее эффектив-
ность напрямую завязана 
с конкретной квартирой, и 
жильцы имеют возможность 
самостоятельно регулиро-
вать количество потребляе-
мого тепла – совсем другое 
дело! Каждый уже подума-
ет: надо ли мне днем так уж 

сильно батареи нагревать, 
когда вся семья на работе? 
А это уже реально энер-
госбережение и экономия 
средств. “Бош термотехника” 
предлагает контроль за га-
зовысм котлами в квартире 
или частном доме. Это очень 
удобно, когда можно дистан-
ционно управлять своим кот-
лом – каждый человек перед 
возвращением домой смо-
жет заранее передать ин-
формацию через телефон и 
увеличить подачу тепла, что-
бы вернуться в теплый дом.

Компания “Бош” раз-
работала серию пилотных 
проектов с поквартирным 
отоплением, одним их кото-
рых стал комплекс 9-этаж-
ных дом в в Гомеле.

– К сожалению мы 
столкнулись с тем, что 
действующие устаревшие 
СниПы предусматривают 
газовое отопление толь-
ко до 5 этажа, - объяснил 
причину неудачи Влади-
мир Рыболовлев. -- Сей-
час эти документы надо 
пересматривать, согласо-
вывать с архитекторами 
и строителям. Пока наши 
энергосберегающие котлы 
используются на крупных 
предриятиях – на ОАО “Бе-
ларуськалий” к примеру, на 
Витебском мясокомбинате 
-- там, где руководители 
действительно считают 
деньги. Часто решение 
вопроса упирается в бюд-
жетное финансирование , 
хотя “Беларуськалий” и Ви-
тебский мясокомбинат тоже 
ведь не являются частны-
ми структурами. Наше со-
трудничество с ними пока-
зывает, что вопрос можно 
решить в ходе перегово-
ров, ведь Бош не требует 
100-процентной предопла-
ты! Рассрочка платежа дает 
реальную возможность вне-
дрить энергоээффективную 
систему и уже за счет полу-
ченной экономии произво-
дить выплаты! Проект фи-
нансирования Витебского 
мясокомбината сделан по 
примеру финансирования, 
принятого в странах Скан-
динавии, а это – до 5 лет 
рассрочки!

Владимир Рыболовлев 
рассказал о готовности ком-
пании Бош к косвенным ин-
вестициям в экономику Бе-
ларуси – оказанию помощи 
и консультаций в процессе 
переоборудования цехов 

или в процессе строитель-
ства предприятий вроде 
совместного предприятия 
китайских легковых автомо-
билей в Борисове, где с бе-
лорусской стороны учреди-
телями выступают «БАТЭ» 
и БелАЗ.

Война за таланты
Герхард Пфайфер заме-

тил, что для “Бош” взаимо-
действие с университетами 
(и не только техническими) 
– основа формирования ка-
дров компании:

– Чем раньше студент 
соприкасается с технологи-
ческим уровнем , ценностя-
ми и глобальными возмож-
ностями, которые открывает 
работа в компании Бош, тем 
лучшего качества сотруд-
ника компания получает. 
В Москве у нас налажено 
сотрудничество с 5-ю уни-
верситетами, есть система 
обмена (студент проводит 
в компании несколько ме-
сяцев). Делается это для 
того, чтобы поддержать ре-
путацию ответственного ра-
ботодателя среди молодых 
талантливых сотрудников. 
Потому что война за талан-
тливых, во всяком случае, в 
России, уже идет – и доста-
точно серьезная. То же са-
мое мы можем сказать и обо 
всем пространстве СНГ. Чем 
раньше мы находим талан-
тливых молодых людей, тем 
лучше для нас и для них. Мы 
ценим сотруднидничество не 
только с вузами, но и с тех-
ническими училищами: обо-
рудуем классы своим элек-
троинструментом и своими 
обучающими материалами, 
чтобы с самого начала под-
нимать уровень мастерства 
тех, кто будет работать рука-
ми. В Минске в строительном 
техникуме мы открыли пер-
вый учебный класс по обуче-
нию работе с профессиналь-
ным электроинструментом 
. Зачем нам это надо? Ведь 
мы в общем-то и так самый 
крупный в мире поставщик 
элестроинтрумента на гло-
бальный рынок. Но дело в 
том, что инструмента, даже 
хорошего, недостаточно – го-
лова должна быть на плечах. 
Поэтому мы делаем все, от 
нас зависящее, чтобы люди, 
которые работают - с нами 
или с нашим инструментом 
или оборудованием, - стали 
мастерам, чей талант будет 
востребован у нас или где-
то еще.

Даволі часта развіц-
цё прадпрымальніцтва 
ў Беларусі разглядаец-
ца як комплекс адносін 
паміж уладай і бізнесам. 
Між тым цікава і іншае — 
як да прадпрымальніцт-
ва ставіцца грамадства? 
Ці хочуць беларусы па-
чынаць сваю справу?

Па дадзеных да-
следвання спецыялістаў 
Цэнтра сістэмных біз-
нес-тэхналогій «SATIO», 
значная частка белару-
скіх грамадзян, якія пра-
цуюць у дзяржсектары, 
маюць думкі наконт па-
чатаку уласнага бізнесу.

Тое, што значная 
частка насельніцтва не 
выключае магчымасці 
пачаць уласную справу, 
дае надзею, што пра-
слойка прадпрымаль-
нікаў у грамадстве будзе 
пашырацца.

— Гэта важна для 
краіны, — упэўнены 
Юры Зісэр. — Калi ча-
лавек працуе ў прыват-
ным сектары, ён пачы-
нае клапаціцца пра сябе 
сам. Калі доля прават-
нага бізнесу ў краіне 
будзе складаць 40-50%, 
сітуацыя і светапогляд 
грамадзян Беларусі 
істотна зменяцца.

Па прагнозах экспер-
та, чакаць гэтага можна 
праз 10-15 год. І вера-
годнасць такога развіц-
ця падзей даволі вы-
сокая. На думку Юрыя 
Зісера, тых, хто вагаец-
ца, стрымлівае менавіта 
страх самастойна ад-
казваць за свае рашэн-
ні, а не ўмовы вядзення 
бізнесу ў краіне.

Калі сітуацыя ў эка-
номіцы пагаршаецца, 
улада таксама звярта-
ецца да прадпрымаль-
нікаў, як гэта было ў 
2008-2009 гадах, на-
гадвае Антон Болтачка. 
Яна ўжо разумее, што 
толькі з удзелам пры-

Што заахвоціць 
беларусаў весці 
бізнес?

ватнага бізнесу можна 
выцягнуть эканоміку 
краіны ў цяжкія моман-
ты.

— Сярод асобаў, 
што прымаюць рашэн-
ні, ужо ёсць разуменне 
важнасці развіцця пры-
ватнага сектару. Коль-
касць такіх людзей ва 
ўладзе толькі расце, — 
лічыць Юры Зісер.

Але пытанне 
стварэння пазітыў-
нага іміджу бізнесу, у 
тым ліку і, казалася 
б, банальная экана-
мічная асвета насель-
ніцтва, застаецца. Тут 
аб’яднаць намаганні 
павінны і прадпрымаль-
нікі, і дзяржава.

Дапамагчы ў гэтым 
працэсе маглi б i еўра-
пейскiя эксперты, у тым 
лiку ў межах ініцыятывы 
«Дыялог аб мадэрнiза-
цыi з Беларуссю».

Увогуле, разгляда-
ючы ідэальную кан-
струкцыю (калі дыялог 
успрымаецца абодву-
ма бакамі), ініцыятыва 
паспрыяла б рэфар-
маванню беларускай 
планавай эканомікі ў 
больш-менш еўрапей-
скую рынкавую, гаво-
рыць Антон Болтачка.

— Для Беларусі во-
пыт Еўропы, як і любога 
іншага рэгіёну з рынка-
вай гісторыяй, неацэн-
ны. Аднак пакуль мы ба-
чым па сацапытаннях, 
што ў Беларусі мала хто 
ведае пра ініцыятыву 
“Дыялог аб мадэрні-
зацыі”. І гэта перш-на-
перш звязана з адносі-
намі беларускіх уладаў 
да самой ініцыятывы, 
— адзначае эксперт.

Аднак, калі гаворыць 
пра рэальную сітуацыю, 
“Дыялог аб мадэрні-
зацыі” нічога не можа 
даць прадпрымальніцт-
ву, пакуль у беларускай 
улады не паявіцца на 
тое палітычная воля — 
такую выснову робіць 
эксперт.

Окончание.
Начало на с.1
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Бедные родственники
Светлана Калинкина

После оглашения 
итогов голосования 
стран за участников 
«Евровидения» у бе-
лорусов, как говорит-
ся, мову отняло. Рос-
сия поставила нашей 
участнице ноль баллов!

Даже российскому немо-
му, прими он участие в столь 
политизированном конкурсе, 
мы бы какие-никакие баллы 
нашли. А они нам -- ноль. 
Литовцы, с которыми у нас 
не самое доброе соседство, 
и те выделили балл Алёне 
Ланской. Израиль, Молдова, 
Азербайджан, Армения, Гру-
зия посчитали нужным под-
держать неизвестную певицу 
из Беларуси. А россияне -- 
нет. Они отдали голоса Бель-
гии, Греции, Азербайджану…

Да, Ланская как певица 
только раскручивается. Хотя 
она уже и заслуженная ар-
тистка Беларуси, но не вы-
пустила ни одного альбома, 
ни одной строчки из ее песен 
почти никто не напоет, -- это 
факт, говорящий сам за себя. 
К тому же на «Евровидении» 
она на своих высоченных 
каблуках просто не могла 
двигаться по сцене, за что по-
лучила кличку «деревянная 
кукла». Причем специалисты 
говорят: «Слава Богу, что не 

двигалась, а то вряд ли спела 
бы». В общем, вот такая вот 
красавица-участница…

Однако всегда на подоб-
ных конкурсах мы голосо-
вали по-соседски, за своих. 
Голосистая, ценящая настоя-
щую песню, настоящий голос 
и настоящий талант Украина, 
тем не менее отдала Ланской 
высший балл. И можно не 
сомневаться, что не за ве-
ликое мастерство, а за наше 
историческое родство. А вот 
Россия участницу от Белару-
си демонстративно проигно-
рировала.

Самая распространенная 
реакция -- обида. 

Обиды в спину россия-
нам шлет и город Витебск. 
Там неделю гулял «Газпром». 
«Сняли» город под свой кор-
поратив почти на три тысячи 
человек. Гуляли в рамках фе-
стиваля «Факел» масштабно 
-- и днем, и ночью. Местных 
жителей пустили только на 
один концерт, а на остальные 
даже билеты не продава-
ли, потому что мероприятия 
были для своих, для избран-
ных. Пили, ели, шумели, 
деньгами сорили, милиция 
на все чудачества смотрела 
сквозь пальцы -- местные 
жители просто диву дава-
лись, какой лояльной бывает 
белорусская милиция. А бе-
лорусы, жизнь которых огра-
ничена красными флажками 
даже по самим безобидным 
поводам, только издали на-

блюдали за этим праздником 
жизни.

Кто-то, правда, и подзара-
ботать сумел. Рассказывают, 
что поскольку денег у газпро-
мовских, как у дурного фан-
тиков, то они готовы были 
доплачивать «аборигенам», 
чтобы, к примеру, сгоняли за 
пивом. Кто-то бежал, чтобы 
заработать лишнюю копейку 
на «старших братьях», кто-
то костерит их до сих пор за 
саму мысль о том, что бело-
рус согласится быть у росси-
янина на побегушках.

А вообще, по реакции са-
мых разных людей, выплес-
нутой через социальные сети 
в интернете, можно сделать 
вывод, что это серьезное мо-
ральное потрясение -- вдруг 
в своей стране почувствовать 
себя не хозяином, а обслу-
живающим персоналом для 
граждан соседнего государст-
ва. И после нынешнего май-
ского нашествия россиян и 
Витебск, и вся Беларусь еще 
долго будут отходить.

Конечно, им у нас хорошо 
-- с их-то зарплатами! Соглас-
но данным Росстата, в пер-
вом квартале этого года сред-
няя нетто-зарплата (это уже 
с вычетом налогов) в России 
составила 899 долларов. 
Восемь субъектов Россий-
ской Федерации по уровню 
средней зарплаты уже ока-
зались богаче всех восточ-
ноевропейских стран. Пять 
российских субъектов догна-

ли и перегнали, к примеру, 
столицу Португалии Лисса-
бон, а также столицу Греции 
Афины. Три субъекта РФ уже 
превзошли по зарплатам сто-
лицы богатейших нефтегазо-
вых государств Персидского 
залива -- Катара и Бахрейна. 
Два субъекта РФ уже обогна-
ли столицу Тайваня Тайпей и 
даже столицу Израиля Тель-
Авив. И это без учета весьма 
распространенных в России 
доплат в конвертах и «чер-
ных» зарплат.

Белорусы для них уже 
изрядно надоевшие бедные 
родственники. Как и двад-
цать лет назад, хвастаемся 
тем, что у нас бедненько, но 
чистенько. Радостно, с хо-
луйским «Чего изволите?» 
готовы на неделю «сдать в 
аренду» целый областной 
центр. И едем-едем-едем на 
заработки в Россию. И про-
сим-просим-просим: то де-
шевую нефть, то дешевый 
газ, то купить наши МАЗы, то 
купить наше молоко…

За что им нас уважать? 
Почему они должны с нами 
считаться? Почему они 
должны голосовать за нашу 
Ланскую, если своих таких 
певуний в России вагон и ма-
ленькая тележка?

Все это, конечно, для нас, 
белорусов, очень обидно. Но, 
положа руку на сердце, разве 
мы сами не понимаем, что 
нынешнее белорусское го-
сударство уже много лет жи-
вет при России приживалкой 
и при этом еще пытается из 
себя что-то изображать.

Все довольны, все смеются
Дмитрий Растаев,  
rastaev.livejournal.com

Завершая тему 
«Евровидения», озву-
чу, возможно, парадок-
сальное мнение: за всю 
историю белорусско-
го в нём участия, это 
был, пожалуй, единст-
венный раз, когда все 
остались довольны.

Ну, судите сами.
Ланская призналась, что 

счастлива, потому то смо-
гла, наконец, осуществить 
свою детскую мечту - съе-
здить на «Евровидение». 
Результатом она, похоже, не 

очень огорчена - её планка 
была попасть в финал, и 
она это сделала, а дальше - 
хоть Solayoh напополам.

Шакутин тоже должен 
быть доволен: обещал сво-
зить девушку на «Еврови-
дение» - свозил девушку. 
Пацан сказал - пацан сде-
лал. Хороший пример для 
подражания остальным 
«спонсорам», «меценатам» 
и «папикам», у которых есть 
подопечные с детскими меч-
тами.

Довольно должно быть 
и государство: в этот раз 
ему не пришлось раскоше-
ливаться и выбрасывать 
на ветер кучу бабок. Ну, а 
если какой-то чудаку жела-
ет наряжать свою пассию в 

платье за 10 штук - это его, 
чудака, право. Пусть хоть 
нужник ей стразами инкру-
стирует.

Довольны и почитатели 
Ланской: она ведь попа-
ла финал - а это главное. 
«Алёна, мы сделали это!» 
Оле-оле-оле! За сильную, 
процветающую и финально-
проходимую Беларусь!

Но куда больше доволь-
ны визави почитателей: 16-е 
место, это всё же - призна-
емся честно - место сугубо 
аутсайдерское. Не в первой 
десятке и даже не в первой 
половине. Плюс щедрый бо-
нус от России, которая сво-
им фантастическим голо-
сованием расставила точки 
над «i» и показала, who is 

who. «Съели, фальсифика-
торы хреновы?»

Короче, впервые по за-
вершении конкурса ни у кого 
не осталось камня на душе. 
Мабыць, так i трэба?

Единственное, что омра-
чает всеобщий расслабон 
- на вопрос журналистов, 
будет ли она участвовать в 
«Евровидении-2014», Лан-
ская ответила, что «надо 
подумать».

Не надо думать, Алёна! 
Красивым блондинкам это 
противопоказано. Отдыхай, 
наслаждайся успехом, пой 
на «Славянском базаре», 
бери обещание со спонсора 
скатать тебя на следующий 
год в Голливуд - и забудь 
уже о «Евровидении». На 
ещё одну часть мерлезон-
ского балета терпения у бе-
лорусов может и не хватить.

«Наниматель, видимо, забыл 
«микашевичский бунт»
Сергей Балай

А д м и н и с т р а ц и я 
РУПП «Гранит» пред-
приняла новое на-
ступление на членов 
независимого про-
фсоюза. Под угрозой 
увольнения оказался 
активист микашевич-
ской первички Леонид 
Дубонос.

В марте истекает срок 
контракта работника, и ру-
ководство предприятия мо-
жет не продлить его, путем 
вынесения предупрежде-
ний.

– Первая проверка при-
шла после ночной смены 
19 февраля, – рассказал 
«Салідарнасці» член пер-
вички Белорусского незави-
симого профсоюза на «Гра-
ните» Леонид Дубонос. – Мы 
с напарником отработали 
ночную смену и отправились 
домой. Приехала комиссия, 
которая не допустила новую 
бригаду к работе, и начала 
проверку. Члены комиссии 
сказали, что неправильно 
лежит кабель, хотя понятно, 
что в отсутствие работников 
можно все что угодно сде-
лать и сказать. Стали искать 

повод для взыскания. Я ра-
ботаю помощником маши-
ниста экскаватора, но мне 
пришлось писать объясни-
тельную по шести пунктам, а 
самому машинисту – по трем 
или четырем.

Спустя два дня админи-
страция предприятия еще 
раз проверила рабочее ме-
сто Леонида Дубоноса.

– Мы пришли на работу 
и даже не успели принять 
экскаватор после предыду-
щей смены, как к нам при-
ехала проверка в составе 
восьми человек. Среди 
них был главный инженер, 
инженер по технике без-
опасности, – продолжает 
собеседник. – Нам сказали, 
что неправильно лежит ве-
тошь, и снова сделали взы-
скания. Члены комиссии 
заехали с проверкой еще 
на несколько экскаваторов, 
но объяснительные при-
шлось писать только нам с 
напарником.

Профсоюзный активист 
напрямую связывает полу-
ченные предупреждения с 
его членством в микаше-
вичской первичке БНП.

– 1 марта я ухожу в от-
пуск, плюс у меня подходит 
срок продления контракта, 
– отмечает Леонид Дубо-
нос. – По закону, контракт 

продлевается автомати-
чески, если не было взы-
сканий. Теперь же, когда 
замечания есть, у админи-
страции появился повод 
меня уволить, не продлив 
контракт.

Собеседник прора-
ботал на «Граните» всю 
жизнь:

– 20 лет на экскаваторе. 
У меня не было взысканий, 
а теперь меня хотят выки-
нуть с работы. Если все-та-
ки уволят, то в Лунинецком 
районе и Микашевичах ра-
боту не найду, а значит мне 
придется ехать на заработ-
ки в Россию, чего я делать 
не хочу.

Лидер первичной ор-
ганизации Белорусского 
независимого профсоюза 
РУПП «Гранит» Олег Ста-
хаевич видит неприкры-
тую дискриминацию по 
профсоюзному признаку. – 
Проверка в отсутствие ра-
ботника вообще не может 
считаться действительной, 
– отметил профсоюзный 
лидер. – Таким способом 
администрация может най-
ти сколько угодно «нару-
шений», чтобы покарать 
несогласных. Похоже, ру-
ководство завода прошед-
ший год ничему не научил, 
и все возвращается на 

круги своя, когда из-за хам-
ского отношения к простым 
рабочим начался «микаше-
вичский бунт».

По мнению собеседни-
ка, Дубонос – дисциплини-
рованный, авторитетный и 
ответственный работник.

– Но администрации 
мешает его членство в не-
зависимом профсоюзе. Не 
принимаются в расчет ни 
профессиональные каче-
ства, ни время, которое 
человек проработал на 
предприятии, ни его навы-
ки. Мы, в свою очередь, 
приложим все усилия, что-
бы имена этих «героев», 
руками которых админис-
трация увольняет профсо-
юзных активистов, стали 
достоянием гласности не 
только в Беларуси, но и за 
границе, – подытожил Олег 
Стахаевич.

Также на эту тему:
«Объединившись, мож-

но добиться многого» (фо-
торепортаж)

Ситуацию с членом 
независимого профсоюза 
прокомментировал его на-
чальник.

– Это домыслы Дубо-
носа, – прокомментировал 
корреспонденту «Салідар-
насці» начальник гранитно-
го карьера «Микашевичи» 
Юрий Сушко. – Проверка 
носила комплексный ха-
рактер и кроме Дубоноса 
нарушения были обнару-
жены еще у 12 человек.

«Под видом заботы о работнике частного 
предприятия госпрофсоюз получит прибыль»
Сергей Неруш

На встрече с пред-
седателем Федерации 
профсоюзов Белару-
си Леонидом Козиком 
Александр Лукашенко 
потребовал от офи-
циальных профсою-
зов активной рабо-
ты по защите прав 
работников частных 
предприятий.

В частности он сказал:
— Потому что там наши 

люди, они нуждаются в за-
щите. И мы договаривались, 
что вы возьмете под опеку 
трудовые коллективы част-

ников, и если там наруша-
ются права человека, работ-
ника, вы обязательно будете 
вмешиваться».

Что кроется за этим за-
явлением Александра Лука-
шенко? Чем вызвана внезап-
ная активность государства в 
вопросе защиты прав работ-
ников частных предприятий?

В разговоре с корреспон-
дентом « Салідарнасці » 
председатель Белорусского 
профсоюза работников ра-
диоэлектроннной промыш-
ленности Геннадий Федынич 
высказал мнение, что таким 
образом государство пытает-
ся дополнительно контроли-
ровать предпринимателей.

— Безусловно, на част-
ных предприятиях в Бела-

руси есть проблемы с со-
блюдением прав наемных 
работников. Это касается и 
условий труда, социальных 
гарантий и оплаты. Не се-
крет, что до сих пор практи-
куются зарплаты в конвер-
тах. Проблем на самом деле 
хватает.

Но, я далек от мысли, 
что речь на встрече Лука-
шенко с Козиком на самом 
деле шла о подлинной 
защите прав работников 
частных предприятий, — 
говорит Геннадий Федынич 
— Государство ищет выго-
ду во всем. Напомню, что 
некоторое время назад уже 
ходили разговоры о том, 
что частные предприятия 
будут отчислять профсо-

юзные взносы Федерации 
профсоюзов Беларуси. По-
этому, нельзя исключать и 
такой вариант, когда под 
видом неустанной заботы 
о работнике частного пред-
приятия государственный 
профсоюз просто будет 
получать прибыль виде 
обязательных профсоюз-
ных взносов. Дело в том, 
что по уставу Федерации 
профсоюзов Беларуси в 
нее не входят конкретные 
работники. Там состоят 
наниматели. А это значит, 
что включение частного 
предприятия в ряды ФПБ 
по сути позволит контроли-
ровать частника, но никак 
не защищать интересы ря-
дового работника.
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Какие лекарства потребляют 
белорусы?
Алексей ТОПОЛЬКО

П о т и в о о п у х о -
левые препараты 
впервые вошли в 
десятку лекарств, 
на которые больше 
всего потратились 
белорусы. За год 
прирост составил 
190%.

В число самых во-
стребованных в 2012 
году попали также сис-
темные антибактериаль-
ные лекарства и пре-
параты, влияющие на 
гормональную систему, 
которая регулирует кро-
вяное давление и объем 
крови в организме.

Рынок вышел из ре-
цессии

Отечественные про-
изводители увеличили 
свою долю на белорус-
ском рынке в стоимост-
ном выражении чуть бо-
лее чем на 1%. С такой 
динамикой государствен-
ную задачу — довести к 

2015 году долю отечест-
венных фармацевтиче-
ских средств в продажах 
до 50% — не выполнить.

Доля отечественных 
производителей выро-
сла с 23,52% до 24,84%, 
свидетельствует иссле-
дование компании «Ин-
телликс-М». В целом, 
как отмечается в иссле-
довании, в 2012 году бе-
лорусский фармацевти-
ческий рынок вышел из 
рецессии. В натуральном 
выражении его рост со-
ставил 2,88% (свыше 390 
млн. упаковок), в денеж-
ном выражении 24,95% 
(свыше 810 млн. долла-
ров).

Основной причиной 
существенной диспро-
порции роста рынка в 
денежном и натуральном 
выражениях стала де-
вальвация валюты в 2011 
году. В 2012 году проис-
ходило выравнивание 
цен до девальвационного 
уровня.

Где лечатся больше?
На минский регион 

(Минск и Минская об-
ласть) приходится около 

45% всех оптовых про-
даж лекарств в денежном 
выражении. Примерно 
столько же — в рознич-
ных продажах. Интерес-
но, что в самой столице 
практически треть лекар-
ственных средств было 
реализовано через ап-
теки, расположенные во 
Фрунзенском и Москов-
ском районах.

А больше всего ле-
карств на душу населе-
ния с учетом потребления 
в упаковках продается в 
Гомельской и Витебской 
областях.

Доля аптечного и го-
спитального сектора 
в 2012 году составила 
74,34% и 25,66% в сто-
имостном выражении. В 
госпитальном сегменте 
она увеличилась на 7,2% 
по сравнению с 2011 го-
дом за счет увеличения 
финансирования из бюд-
жета.

Десятка самых при-
быльных лекарств

Лидерами на рынке 
являются два белорус-
ских предприятия — 
«Белмедпрепараты» и 

Борисовский завод мед-
препаратов. Они же за-
нимают первое-второе 
место на розничном рын-
ке, а на госпитальном — 
пропустили вперед лишь 
швейцарскую компанию 
«Рош». В десятку лиде-
ров входят еще два бе-
лорусских производителя 
— «Лекфарм» и «Фар-
млэнд».

Среди брендов на 
розничном рынке в 
прошлом году больше 
всего денег было вы-
ручено за такие лекар-
ства, как: «Актовегин» 
(«Никомед»), который 
возглавлял рейтинг и в 
2011 году, «Диабетон» 
(«Сервье»), «Серетид 
Мультидиск» (ГСК), «Те-
рафлю» («Новартис»), 
«Эссенциале» («Сано-
фи-Авентис»), «Кон-
кор» («Никомед»), «Ал-
флутоп» («Ромфарм»), 
«Терафлекс» («Байер 
Хелскэр»), «Траватан» 
(«Алкон Лабораториз 
Инк») и «Кардиомагнил» 
(«Никомед»).

Розничный рынок рос 
в 2012 году не только в 
денежном, но и натураль-
ном выражении, достиг-
нув по уровню продаж 
показателя «докризисно-
го» 2010 года.

«Истерия относительно «запрета» на 
спутниковое телевидение выглядит нелепо»

Разрешения на 
установку спутни-
ковых антенн и раз-
работка проектной 
документации были 
предусмотрены еще 
с 2006 года.

«Развернутая в сети 
Интернет истерия от-
носительно «запрета» 
на спутниковое теле-
видение выглядит по 
меньшей мере нелепо, 
поскольку те же раз-
решения на установку 

спутниковых антенн, 
разработка проектной 
документации и прочие 
процедуры были давно 
уже предусмотрены по-
становлением № 1805 
от 2006 года, и порядок 
этот с принятием поста-
новления №384 мало из-
менился», пишет statut.
by.

П о с т а н о в л е н и е 
№1805, которое утрати-
ло силу, было принято 
правительством 31 дека-
бря 2006 года.

– Вместе с тем исхо-

дя из собственного опы-
та, можем подтвердить 
актуальность проблемы: 
от граждан очень часто 
поступают вопросы типа 
«как заставить соседа 
снять спутниковую ан-
тенну? Она мне меша-
ет, портит вид из окна и 
пр.». Поэтому государ-
ственное регулирование 
здесь давно уже было 
необходимым, – утвер-
ждает statut.by.

Другое дело, что по-
становление №1805 
устарело, опять же, вви-

ду актуальности вопро-
са, в него по несколько 
раз в год вносились мно-
гочисленные изменения 
и дополнения. Очевид-
но, что постановление 
№384 от 16.05.2013 и 
призвано было детали-
зировать и привести в 
надлежащий порядок 
все процедуры, связан-
ные с переустройст-
вом и перепланировкой 
гражданами жилых по-
мещений, установкой 
инженерного оборудова-
ния и т.п., пишет ресурс.


